

où l'accident se produisait, et l'on nous a demandé si le fait était exact. Oui, il est vrai que le 16 février, à 8 heures, la messe était dite dans notre église pour les morts de la famille Artozoul, et Madame y assistait. Même, coïncidence singulière, la messe avait été demandée pour le mardi précédent, paraît-il, et c'est à la suite d'un malentendu qu'elle avait été reportée au samedi, le jour de l'accident. De ceci nous pouvons nous-même témoigner.

Il est vrai encore que dans l'accident du 16 janvier, M. Artozoul fut pris sous un amas de décombres, de 6 mètres de haut, m'a-t-il dit, roues, wagons, du bois, dont il pensait, à chaque instant, qu'il allait être écrasé. Pendant une heure et demie, il a vu la mort toute proche.

Cependant — à qui veut l'entendre, il le déclara volontiers — M. Artozoul était franchement anticlérical, un militant de la libre pensée, un habitué de ses Congrès, son porte-voix dans maintes réunions publiques. Mais la perspective de la mort, le souvenir de la messe célébrée à la même heure pour les siens, dans notre église, firent la lumière dans son âme. Il répudia tout sentiment antichrétien, et s'unissant par la pensée à la prière de Mme Artozoul, il invoqua la Vierge... et il fut sauvé. — Oui, sauvé ! m'a-t-il dit ; à 8 heures et demie, juste à l'heure où s'achevait la messe, j'étais retiré de dessous les wagons qui menaçaient de s'abattre sur moi. Le cauchemar était fini !

Le soir même il était porté à Jurançon, et les médecins constataient de nombreuses et graves contusions, sans doute, mais grâce à Dieu, pas une seule fracture.

Tels sont les faits : M. Artozoul y a retrouvé la foi de son enfance ; puissent nos lecteurs y apprendre le prix qu'ils doivent attacher à la messe. *(Echo de Jurançon.)*

### Bibliographie

— *Inventaire chronologique des Cartes, Plans, Atlas relatifs à la Nouvelle-France et à la province de Québec, 1508-1908*, par N.-E. Dionne, M. D., etc. Tome IV. Québec, 1909. (En vente chez l'Auteur, 29, rue Couillard, Québec, au prix de \$ 3,00 l'ex.) Tiré à 300 exemplaires numérotés.

Ce volume termine le grand ouvrage de M. Dionne sur la bibliographie générale et la cartographie de notre Province, et contient 1252 mentions de cartes ou plans. Bien que le volume soit assez mince, il représente, comme les trois autres tomes, un travail colossal. Nous en remercions et félicitons le courageux et laborieux auteur.

L'édition est si restreinte que les amateurs n'ont pas de temps à perdre, s'ils veulent s'en assurer la possession.